



Action for Peace and liberty

RDC, SUD-KIVU, BUKAVU
Website: www.apliberty.org
E-Mail: aplrdc@gmail.com

DECLARATION N02 SUR LA CRISE HUMANITAIRE EN REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO

Faisant suite à notre déclaration d'alerte humanitaire lancée précédemment, Action for Peace and Liberty (APL-RDC) exprime sa reconnaissance pour l'attention portée par certaines instances nationales et internationales, qui ont permis une réponse humanitaire partielle dans les zones les plus affectées de l'Est de la République Démocratique du Congo.

Grâce à une mobilisation conjointe, notamment dans le contexte des cessez-le-feu temporaires observés dans certains territoires, une aide a pu atteindre plusieurs camps de déplacés, tandis que des efforts de retour ont été facilités dans divers milieux d'origine. Ces avancées, bien que fragiles, démontrent que des actions coordonnées peuvent sauver des vies et redonner espoir aux communautés dévastées.

Cependant, notre observation sur le terrain révèle que l'urgence humanitaire demeure.

Le retour des populations déplacées, souvent organisé dans la précipitation ou sans accompagnement suffisant, a mis en lumière plusieurs défis persistants :

- Des familles retournées vivent dans des villages dévastés, sans abris viables, ni services sociaux de base.
- L'accès à l'eau potable, à la santé et à la sécurité alimentaire reste dramatiquement limité.
- Les tensions intercommunautaires n'ont pas disparu et menacent la stabilité des zones de retour.
- Les cessez-le-feu restent précaires et partiels, tandis que des violences sporadiques continuent d'entraver la reconstruction.

APL-RDC appelle donc, une fois de plus, à une action urgente, renforcée et durable, en insistant sur les points suivants :

1. Soutenir durablement les zones de retour, en assurant un accompagnement humanitaire et psychosocial, la reconstruction d'infrastructures essentielles (écoles, centres de santé, points d'eau) et la relance économique locale.
2. Renforcer la coordination entre acteurs humanitaires, autorités locales et communautés, pour éviter des interventions fragmentées et inefficaces.
3. Protéger les civils dans les zones à risque, y compris par la mise en place de mécanismes de suivi des cessez-le-feu et la lutte contre les violences résiduelles.
4. Préparer une transition vers la paix, par des programmes de réconciliation communautaire et d'éducation à la citoyenneté, pour briser durablement le cycle de déplacements, de dépendance à l'aide et de méfiance sociale.

APL-RDC réaffirme sa volonté de contribuer à une paix juste et inclusive en RDC. Il est encore temps de transformer les réponses d'urgence en actions de résilience à long terme. Mais cela exige volonté politique, solidarité internationale et écoute des voix locales.

Gikundiro Mutware Albert
Chef Exécutif, APL-RDC

Le 2 Juin 2025

